

Bruxelles, 10 décembre 2024
Communiqué de presse

LA PLANÈTE BRÛLE, NOS DROITS AUSSI

À l'occasion du 10 décembre, journée internationale des droits de l'Homme, le Centre d'Action Laïque annonce le lancement de sa campagne d'éducation permanente 2025 intitulée « La planète brûle, nos droits aussi ».

Les atteintes à l'environnement et leurs conséquences questionnent de façon existentielle l'Humanité toute entière et font peser des risques immenses sur la capacité à garantir l'effectivité des droits fondamentaux. Au travers des valeurs de liberté, d'égalité et de solidarité qui sont les siennes, le Centre d'Action Laïque entend contribuer au cours de cette campagne, à la réflexion, au débat et à la formulation de propositions et revendications.

En effet, les enjeux liés aux atteintes à l'environnement sont nombreux pour les laïques. Lors de sa campagne, le Centre d'Action Laïque a décidé d'en choisir trois : la justice sociale, l'importance du discours scientifique et la gouvernance démocratique de la transition écologique.

D'abord, les catastrophes environnementales risquent de limiter un accès équitable aux ressources vitales (eau, énergie, alimentation, logement...) s'il n'y a pas maintenant une exigence de justice sociale dans leur accès et leur répartition. Ces ressources vitales font partie des biens communs de l'Humanité. Pour paraphraser la philosophe Cynthia Fleury, ils ne peuvent nous être volés. Le Centre d'Action Laïque estime dès lors que chaque mesure politique prise pour lutter contre les atteintes à l'environnement engage une responsabilité collective et solidaire, surtout à l'égard des plus vulnérables.

Ensuite, à l'heure où le relativisme se répand en tant que posture intellectuelle, il faut plus que jamais rappeler l'importance du discours scientifique. Il est à la fois un instrument permettant de contrer le climato-scepticisme mais aussi un outil irremplaçable dans la lutte contre les atteintes à l'environnement et la protection de la santé du vivant.

Enfin, face à l'énormité des enjeux et à l'urgence de réponses politiques efficaces, le risque à terme d'un glissement de nos démocraties vers un modèle autoritariste est réel. Pour le Centre d'Action Laïque, en toutes circonstances, la qualité démocratique des décisions prises doit être garantie.

CENTRE D'ACTION LAÏQUE

Campus de la Plaine ULB (accès 2) - CP 236
Boulevard de la Plaine, 1050 Bruxelles
www.laicite.be · [f](#) [t](#) [g](#) @ActionLaique

C'est l'État de droit qui, reposant sur des droits et des libertés fondamentales et sur un corpus de règles, assure le caractère équitable et juste des décisions et permet l'adhésion citoyenne. Les régimes d'exception font, eux, reculer les libertés et les droits.

Concrètement, la campagne mobilisera le Centre d'Action Laïque et ses sept régionales ainsi que nombreuses associations du mouvement laïque. De très nombreux événements seront organisés à partir de janvier 2025, au cours desquels il s'agira de réfléchir, de débattre pour en bout de course faire émerger des propositions et revendications à l'attention des pouvoirs publics. La campagne se déroulera sur tout le territoire de la Fédération Wallonie-Bruxelles.

Toutes les informations peuvent être consultées sur notre site internet :
www.laicite.be/la-planete-brule